

# LA ANARQUIA

Será un hombre el que más pronto saldrá de las garras de la burguesía...

La anarquía no es una doctrina que se enseña, no es una religión que tiene una respectiva para todo...

## Mientras burguesía y gobierno del Uruguay se preparan a festejar el centenario, los anarquistas presos en ese país serán sometidos a bárbaros fallos

### A ELLOS!

Hay en el alma humana fibras que, cual las de un instrumento, han menester de un artista que sepa hallarlas y hacerlas vibrar en toda su extensión.

Las emociones en nuestro espíritu hacen el mismo papel del artista. Basta que una de ellas toque nuestra alma y le haga ver todo el dolor y toda la belleza que encierra la vida.

A veces, aún conociendo ciertas cosas, cuando éstas se presentan de un modo particular, conocemos entonces el dolor, la tragedia que encierran las distintas fases del desenvolvimiento humano. El simple espectáculo de una cinta cinematográfica ha conmovido todas las fibras de mi ser. Y al pasar las escenas de la pantalla, sucesivamente, así iba en aumento mi emoción. "Resurrección", del dulce Tolstoi, con sus escenas tan llenas de vida y de tragedia, me ha hecho ver con los ojos de la realidad el dolor humano en sus variadas manifestaciones. Pasando por alto la tan humana trama sentimental; un idilio que comienza con anuncios de felicidad futura entre un príncipe y una sierva y el amor puro, elevado, que no encuentra vallas en los prejuicios y convencionalismos; más luego éstos venen, el idilio termina con un inocente y la ruina moral de la madre al ser abandonada. Luego, un proceso entre genes del bajo fondo. Un proceso en que los jurados — estatuas de hielo — no conocen los dictados de los sentimientos y por ende juzgan fríamente con el código que respaldan el razonamiento y el corazón. Luego la condena. Aquí comienza el espectáculo de los presos. Presos de hombres y mujeres que no parecen tales, embriagados por el alcohol y el ambiente. En todos los rostros la desesperación troncada en locura. Todos producto del régimen. Entre ellos, rostros pálidos y serenos que sufren conscientemente; son los que no se doblegan, los que tratan de morir. En la celda de los desahogados y confiados en la terrible Siberia. Esos presos que con sus miradas fijas venían los rigores e inclemencias del clima. Terribles castigos! En la celda, apenas si un débil rayo de luz penetra por un alto ventanillo; y por la pequeña banderola la estampa brutal y feroz del guardián, esa bestia-hombre que pega a mujeres como si no hubiera tenido madre, que pisotea y maltrata a los presos como si éstos fueran simples irracionales. Espectáculo que oprime el pecho y hace saltar lágrimas de dolor y de angustia. Dolor que se siente tan cerca! Esos presos... Son nuestros hermanos que están amenazados desde ya con un largo encierro y quizás... si no llevados a la tibia Ushuaia con los mismos rigores de la Siberia. Al ver esos guardias que empujan brutalmente hacia una reducida celda donde se apitan los calabos como simples trastos, veo en cada condenado al hermano, a los compañeros que sufren estigmatamente un largo cautiverio siempre con la fe en el ideal. Rodovitzky! A los que están al borde de seguir el mismo camino: Scarfó, Oliver, Mannina, De la Fuente y cuantos más. Presos o perseguidos! Tragedia inmensa que llena el alma de angustia. Mas es necesario sacar las lágrimas, que el mismo dolor sereno y fortifica nuestro espíritu; con la sonrisa en los labios y con todo el afecto de madres, hermanas o novias decir a nuestros presos: ánimo, hermano, ánimo compañeros! Las semillas del ideal fructifican y el martirio de vidas jóvenes como las vuestras las hace perennar y producir frutos bellísimos. Vuestra libertad en la muerte y será conseguida con la coherencia de un alto anhelo. Decir a los anarquistas, a los perseguidos, a los heridos por la cruzada — que desgraciadamente entre nosotros existe — ánimo, coraje y a la lucha!

Vuestros amigos en alto! Líbros podéis acciones. A olvidar el calor de los que sufren, a rescatar los presos, a brindarles la libertad!

A ellos! Con la sonrisa en los labios y las armas en alto!! ANIF.

La burguesía uruguaya es una de las más infames de Sur América. Parapetada tras la mentira democrática republicana, tras la sonoridad de un léxico fácil de suministrar a la ingenuidad popular y un régimen de pretendidas libertades ciudadanas y paternalismo gubernamental de que estuvo impregnado el caudillaje de Batlle y Ordóñez, tiene asegurada así una de las explotaciones latifundistas más crudas y el crecimiento de un incipiente régimen industrial que lleva en sus engranajes la consunción física del proletariado y la más brutal de las explotaciones. A la inversa de las demás burguesías de Sur América, que frente al descontento obrero y el espíritu de rebelión de los núcleos más activos del proletariado ejecutan represiones en las calles y arriban a regímenes de excepción contra los revolucionarios, la uruguaya, que cuenta con la vejalidad de un periodismo domesticado y de aventura, con un tradicionalismo político que imposibilita la clarificación mental del proletariado y la indiferencia de una opinión pública fabricada a paladar de sus deseos, bástale calificar al revolucionario caído en sus garras como un delincuente extraño a la vida social del país. — vida que se funda en el hambre y la miseria en los campos y la racionalización en los frigoríficos — para que los mastines del periodismo, los distintos elementos sociales y hasta el peso de la población, si cabe, se lancen contra el obrero o el revolucionario inculpaado, aplaudiendo o complicándose con el silencio en la represión ejecutada desde la policía primero, y los tribunales de sentencia más tarde. Una indiferencia suicida alarga la vida sentimental y mental de la gran mayoría del pueblo uruguayo. A pocos kilómetros de las playas, de los grandes paseos confeccionados para el turista, de los barrios centrales donde triunfa el dividendo y la política, existen centros de vida obrera que esa burguesía tiene buen cuidado de no llegar jamás y cuyos reales condiciones el habitante del otro extremo de Montevideo ignora. Allí, en fábricas de tejidos y en los frigoríficos, una multitud proletaria de hombres y mujeres ingresa todos los días a dejar sus vidas y sus energías en los más crudos sistemas de explotación del industrialismo moderno. Multitud copada por la racionalización, por el agotamiento intensivo, administrada con mayor celeridad cada día, el espíritu de rebelión no preñe en ella. Es así, en estos dos aspectos de vida, donde la burguesía uruguaya reina. Y con estos elementos sociales es que se apronta a festejar la farsa del centenario, segura de su explotación y de su fuerza.

### AL MARGEN

Somos anarquistas por no estar conformes en nada con la sociedad establecida. Nos colocamos al margen por propia convicción, para luchar tenazmente contra todo y todos. No creemos ni podemos creer en reformas y paliativos que pretendan atenuar el dolor eternizándolo. Queremos la libertad en su grado máximo, fúerza. Hacía eso tienen nuestros esfuerzos y propósitos; y por eso, se nos persigue, detiene, encarcela, deporta; nieganos el derecho a la vida al negarnos el derecho al trabajo, nos obligan a ser esencialmente buenos en un ambiente que es esencialmente malo y el día que con la dignidad en el alma, la desesperación en los puños y un volcán en el cerebro, nuestros corazones reventan en gestos de viril y suprema rebeldía; ese mismo día el pueblo acudido por la prensa, aconsejado por la policía, nos condena sin tratar de descubrir las causas que movieron nuestros actos.

Esto es lo que nos apena. Las leyes, los magistrados, las condenas, si nos preocupan ni interesan. Como hombres conscientes, somos responsables de nuestros actos y ni en nada, ni por nada tenemos que arrepentirnos.

El dolor más angustioso, nuestro dolor, es el no ser comprendidos por el pueblo y muchas veces, ni por nuestros mismos compañeros.

Esas es la voz de los presos. No quieren, piden, ni pretenden otra cosa que hagamos comprender al pueblo por qué obraron como obraron, sin estar conformes en nada con la sociedad establecida, sin estar conformes en nada con las leyes que no reconocen, en legalidades con las que no están, ni estamos en acuerdo. El hombre, encarnación violenta de las ideas, es el que nos preocupa e interesa, y máxime si compañeros como son, tenemos confianza plena en lo sano de sus propósitos, lo noble de sus intenciones, tan andrútecas como sus pensamientos.

Por encima de su inocencia, por encima de su culpabilidad, están ellos y sus obras y todo revolucionario tiene con entera, coherencia y energía que reivindicar al anarquista y sus gestos.

ANTONIO PEREZ.

### Nuestros prisioneros

LA ACCION ANARQUISTA POR NUESTROS CINCO PRISIONEROS

El movimiento de defensa de los cinco camaradas ahorrados por la revolución argentina, Scarfó, Oliver, Mannina, Simplício y Marino de la Fuente, contra quienes se mueven todos los resortes legales en manos del irigoyenismo gobernante y la misma inquisición carcelaria, como lo prueban los castigos impuestos a Oliver, Scarfó y Diego Dominguez en la cárcel de Encarnados, va afirmándose en líneas definidas, tanto en la capital como en el resto del país. Esta batalla, como todas las iniciadas por la voluntad y el espíritu de lucha del anarquismo regional, cuenta por ahora con nuestras únicas posibilidades y proyecciones. No obstante esto, que limita y demora sin duda una ampliación en la esfera de la protesta popular y el sabotaje del corporativismo sindicalista, no interesado en una franca lucha de liberación y justicia, el creciente empuje de los anarquistas solidarizados a los caídos, ha de dar sus frutos. La causa de los presos, por un motivo u otro, no deja por eso de ser agitada ante los trabajadores, que serán los que, más adelante, interiorizados de la campaña, forjarán al "funcionamiento general" a dar un paso adelante.

Nuestros periódicos de agitación y de lucha en el interior, como ser "El Coya", de Salta, "Pampa Libre", de General Pico, "Brazo y Cerebro", de Bahía Blanca, "Palotes", de Santa Fé, y en el exterior, "La Rebelión", de Montevideo, y "L'Adunata", "Germinal", "L'Emancipazione", "Cultura Proletaria", todos de los Estados Unidos, "Fede" y "Le Libertaire", de París y "Anarchia" y "Affirmación", de Buenos Aires, han hecho referencias y destacan el carácter de los prisioneros y la importancia de la lucha por su rescate. Paulatinamente, pues, el anarquismo que ama la defensa de sus caídos va comprendiéndose de la misión del momento. Falta ahora que la agitación llegue a penetrar en las masas populares para dar a la batalla por presos la fuerza combatiente que anhela hacer crecer en el pueblo.

### Por los caídos

#### LOS ACTOS PRO PRESOS EN ARTEAGA, CORRAL DE BUSTOS Y ALDAO

Respondiendo a un anhelo de las camaradas de varios pueblos de esta zona, hemos empezado a agitar la triste y "tranquila" vida de los peritas campesinos, que indiferentes en la mayoría de las veces a los ideales de justicia y libertad, acuden, sin embargo, a escuchar la palabra anarquista en ciertas épocas y circunstancias.

Scarfó, Oliver, Mannina, y Simplício y Marino de la Fuente, son, entre los muchos presos nuestros, los que hoy motivan la agitación; y es por ellos, — sin olvidar a los demás tampoco — pero haciendo un caso de palpante actualidad del monstruoso proceso que se los sigue a estos cinco camaradas, que preparamos el ambiente para una fructífera pelea.

El primer acto de protesta contra la injusticia codificada, a la par que de afirmación libertaria, fue preparado por unos camaradas de Camillo Aldao, pueblo de campo sin ferrocarril. Y el primer encuentro con los milicos, lo sufrimos también en este primer acto: se enfascó la jauría, nos ladraron y nos trasconaron también.

Llevaría unos 20 minutos hablando el camarada F. Martínez, cuando la multitud, con el comienzo a la cabecera, avanzó hasta la tribuna, bajó al orador y lo condujo a la comedia, poniéndolo en libertad más tarde. Nos hicieron callar, pero quedamos con las ganas de volver otro vez al mismo pueblo, encaramarnos en la misma tribuna y con nuestro lenguaje, como badajo, llamar al pueblo a la rebelión contra burgueses y milicos.

Y dicho y hecho: concurrimos a dos actos que nos habían preparado los compañeros en Arteaga y Corral de Bustos, con bastante concurrencia habíamos en ambos actos; hicimos flamear ante el pueblo la bandera de la justicia, encarnada en nuestros compañeros presos reivindicados con violencia, frente al bandillaje legal y el crimen codificado; y terminamos, destacando ante los oyentes la vigorosa, justiciera y libertaria personalidad de Scarfó, Oliver, Mannina y

Pero, a pesar de estas condiciones reseñadas, del indiferentismo o el torpe azumamiento públicos, según las circunstancias, entre las capas obreras de ese pueblo existen núcleos de revolucionarios que las más de las veces aislados, hacen su trabajo, defienden su derecho a la vida y realizan sus hechos. La burguesía pretende ignorarlos, jamás hará mención de ellos como fuerza adversa y, en ocasiones tratará de copar sus hombres por el halago, pero siempre vigilante para poner la mano, aisladamente, sobre algunos de ellos, cuando un hecho resonante o el previo azumamiento en el ánimo público así se presten a sus planes. Entonces la represión caiga sobre ellos será la más única, la más brutal y criminalmente preparada. Dado con el delincuente, con el desarraigado, con el rebelde, fácil es a la burguesía uruguaya desatar los odios, crear "opinión" y entregar al prisionero a la vindicta de una sociedad domesticada y apesabrada. Después, dicta justicia y condena.

Allí en las cárceles de Montevideo, hay numerosos compañeros nuestros. Está Alfredo Típa, condenado a una pena monstruosa y para quien aún no ha sido posible obtener su excarcelación, a pesar de llevar cumplido el tiempo legal para ello. Está Bonaparte y los demás presos panaderos, contra quienes se fomentaron todas las bajas artima de la infamación burguesa y periodística. Están Cisneros, Oyhenart y Kerbis, cuyo fallo se halla próximo. Están Vicente Salvador Moretti, Jaime Tadeo Peña, Bonda Rivas y García Capdevilla, compañeros nuestros, que debemos encontrar en la solidaridad y reivindicarlos como tales en lo íntimo de nuestra comprensión, sabiendo dar con la odisea del revolucionario a pesar del instante y los contornos de la tragedia, elevándonos por sobre el repugnante espectáculo de una sociedad dedicada a su caza, su apresamiento y lo monstruoso de la condena que les será dictada. Hombres nuestros todos, victimados por igual por los códigos burgueses, aislados en medio del odio y el cretinismo fomentados por la burguesía uruguaya, los revolucionarios de la Argentina debemos acompañar la agitación iniciada para su rescate por los anarquistas de Montevideo.

Ahora que burguesía y gobierno uruguayos se aprontan a la farsa del centenario, dispongámonos nosotros a hacer demostración de que no habrá centenario sin anticipar, por lo menos, la libertad de Alfredo Típa y la absolución de Cisneros, Oyhenart y Kerbis.

Trabajemos, aún aquí desde la Argentina, con una sostenida campaña internacional, para ello.

### LA AGITACION EN OTROS PUNTOS

También en Bahía Blanca, la acción tiene una base sostenida en los públicos, con el concurso del camarada Pacheco. En Tucumán, las noticias de actos realizados, como mismo en Rosario, Córdoba, etc. Montevideo, en el pasado Febrero, estado del compañero González checo para hablar en una velada "La Rebelión" dio oportunidad a F. O. R. U. para organizar un importante mitin en la "Sociedad Francesa" por los presos anarquistas de ese país, donde hablaron Vidal Pacheco Ahorra, con la firma de Echl al norte y una posible de Amón Pacheco por el sur, la agitación habrá cobrado toda su difusión.

A esta campaña, capital para los anarquistas de la Argentina, se unire un amplio sentido de solidaridad revolucionaria. Allí están los yos de Avellaneda, los huelguistas "Papel", y para quienes el fiscal zarro-Lastra pide penas monstruosas. Heriberto Corrales, José Lavandero, R. Sánchez y M. Sánchez, 25 años prisión a cada uno; Luis Fernández Juan Sánchez, 21 años de prisión; Fredo Frea, A. Inerria y Franco Portela, 20 años de prisión; Humberto Corrales, 2 años y Antonio Peláez, Bernaldo y Alfredo Rivera, año de igual pena. Proceso monstruoso, por el número de los procesados las condenas pedidas que no va zaga al que se tramitará contra valeroso Mariano Mur, preso en Bahía Blanca, Carnevale, en esta tal, Nosbaum, con una condena de años, y otros detenidos políticos. Nos a esto la lucha aún no termina por Simón Radovitzky, cuyo deberemos vigilar e impedir su detoro y tendremos un amplio marco para la lucha solidaria. Por los prisioneros políticos, por los anarquistas encarcelados y los trabajadores dos en los combates directos, los de la defensa revolucionaria!

### Eduardo Atrio extradido

La justicia uruguaya, amparándose en su reciprocidad canallasca cuando se trata de la extradición de revolucionarios, como en el caso Silveira, ha obtenido de su similar argentina la entrega de nuestro compañero Eduardo Atrio, que desde hace tres semanas se encuentra en Montevideo, donde será juzgado de acuerdo a las bárbaras leyes de represión de aquel país.

Los anarquistas y trabajadores del Uruguay tienen ante sí una nueva campaña de defensa y rescate.

Por Eduardo Atrio, para quien se solicitará infame represión, todos deben movilizarse.

En la lucha por él, por todos los presos, encontrarán los camaradas montevideanos todo nuestro eco y solidaridad.

### LOS ACTOS EN BUENOS AIRES

En Buenos Aires, dos grupos anarquistas, "Umanita Nova" y "23 de Agosto" desarrollan una continuada campaña. Realizan actos semanales en toda la ciudad y editan manifiestos, carteles murales y una continua información, por medio de comunicados, en los distintos diarios. En especial, el grupo ideológico "Umanita Nova", que desde hace tres meses viene sosteniendo la campaña oral en toda su intensidad, ha revelado que la

### EL INTENSO DRAMA EN CUATRO ACTOS, DE ANDREIEV

#### HACIA LAS ESTRELLAS SERA LLEVADO A ESCENA POR EL CONJUNTO "MELPOMENE" LA NOCHE DEL 30 DE ABRIL

EN EL SALON-TEATRO "XX DE SETTEMBRE", ALSINA 2832

NUJ

La tr

Marcelino L... Domingo Cay... Nicolás Tona... José Manuel... Manuel Calle... José Ayveco... Florentino A... Sebastián Ch... Mariano Pafi...

Recordados! proletarios, hijo... blo de Bolivia... pena capital a r... de Jesús de Ma... ga lista, — euy... ee estremeer la... — debemos uni... doce obreros m... diez años de p... Y es bueno que... de estos sacrifi... nombres:

Florentino As... Manuel Manar... Andrés Manar... Manuel Conda... Manuel Calle... Casimiro Quis... Pastor Churi... Eugenio Torre... Florentino Lla... Vicente López... Francisco Cho... Manuel Conda... He aquí los fr... na: nueve conde... ciento veinte añ... ra doce proletari... Después de las... mceres de mujere... plaza Murillo, de... en masa en las r... nuncia como hoy... ra del tirano S... guadña más hon... Nueve vidas hu... doprendidas lu... sa judicial. Esos... raf los sacrifiend... fue abundante... satisfiecho y libar... La bastará ahor... ra iniciar el festi... ñor de una Bolivi... dará el "cúmplas... desea torva ande... res de la cárcel... ebría, y hundirá s... pugnantés en las... de su fondo oscu... nueve cuerpos hu... cidos por la angus... Cumplirán la or... bestializados por... de muerte, de sal... min, uno a uno... maniatados y ven... caños humanes de... estos nueve héroes... pueblo boliviano, s... ra la "paz", la "t... el "hienestar" del... Una fosa común... tros escasos, bastar... los! Sobre la tierra... en sangre creceerá... el olvido. Algún d... nunca.

Pero, mientras t... estos nueve prole... sus celdas en esper... tes: cuando el tirano... en el crimen, aguar... propicio para dar e... que cegarán en ragi... votadas al sacrifi... en el tiempo que... redito hasta enc... proletarios ante las... fustiles, sin pavar... tima; cuando los repres... diplomacia de la... por todos los país... confados en que el... llará un eco, ¿qué hace América... cionarios y proletar... ría?